


Queridos vecinos y amigos de Villanueva de Cameros.

Quiero aprovechar estas líneas para saludaros y desearos felices fiestas, en mi nombre como presidente de
la asociación de amigos de Villanueva de Cameros y en nombre de todos los miembros de la junta de dicha
asociación, sin los cuales nada de esto sería posible. 

Como bien sabréis este año ha habido un cambio en la junta de la asociación, hemos creado una junta de
jóvenes, y no tan jóvenes, enamorados de su pueblo y dispuestos a organizar y colaborar con cualquier
actividad destinada al disfrute de nuestros vecinos.

En segundo lugar, me gustaría animar a todo aquel que no sea socio de la asociación a que se haga y
empiece a disfrutar junto a nosotros. Además, añadir que todo aquel socio que quiera realizar cualquier
actividad o tomar parte de la junta como vocal que lo comunique y estaremos encantados de poder
ayudarle en cualquier actividad.

Este año, hemos preparado unas fiestas en colaboración con el Ayuntamiento y la Asociación de la Tercera
Edad, para el disfrute de mayores y pequeños. 

Esperamos que disfrutéis del verano y de las fiestas como se merece. Y recordad que después del verano
aún nos queda la Marcha Pirina y la Feria de vinos. Nuestra mayor ilusión es dar a conocer nuestro pueblo y
aportar nuestro granito de arena para luchar contra la despoblación del mundo rural.

Y por último, me gustaría acordarme de los que por desgracia nos han dejado este último año. Estoy seguro
que allá donde estén, el día 15 de agosto brindarán con nosotros por la virgen de los Nogales.

¡¡ VIVA VILLANUEVA DE CAMEROS Y SU GENTE!!
¡¡ VIVA LA VIRGEN DE LOS NOGALES Y SAN ROQUE!!

Disfrutar al máximo del verano y de nuestras fiestas.

Fernando Saénz Gutierrez 
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Hola a todos, después de 32 ediciones de la
revista, llegó el momento en el que este
artículo no lo va a escribir Ángel de Pablo. 
 
Como todos sabéis, Ángel fue uno de los
fundadores de la revista y que gracias a su
empeño y a la colaboración de la gente de
Villanueva de Cameros, consiguió sacar año
tras año esta revista y que desde ahora
relevaré yo María, la hija de Nano.

Por todo ello,  no quiero perder la
oportunidad de este espacio para celebrar
el 20 aniversario de la revista. Una revista
que surgió en Mallorca con la intención
principal de recopilar todo lo que se
realizaba en Villanueva durante el año. 
Algunos recordareis que esta revista al
principio de su creación se hacía más
habitualmente y siempre, siempre, nos
contaba cosas interesantes, que por
ejemplo, para las personas que somos de
fuera o no podíamos venir tanto, nos
ayudaba a enterarnos de algunas noticias. 

A día de hoy, esta revista sigue en activo y
queremos que siga haciéndolo durante
mucho tiempo. Necesito vuestra ayuda y
colaboración, podemos darle hueco a
cualquier escrito propio que os apetezca
publicar. 

Si hacemos hincapié en el título, si, es cierto
que Villanueva está cambiando, las
generaciones “jóvenes” estamos
empezando a coger el relevo de los que
durante tanto 

tiempo habéis hecho miles de propuestas y
actividades pory para nuestro pueblo. 

El primer cambio ha llegado hace unos meses y
desde aquí, es un lujo para mí presentaros al nuevo
equipo de la Asociación de Amigos de Villanueva
de Cameros: El Presidente Fernando Sáenz,
Vicepresidente David Fernández, Secretaria Marina
Sáenz y la encargada de la juventud Sandra
Fernández . 

Con estos cambios en las filas de la asociación,
tanto ellos como el resto de jóvenes de Villanueva
queremos que nuestro pueblo siga adelante, que se
continúe con todo aquello que ya nos habéis
dejado encauzado y esperamos tener vuestro
apoyo en todos los proyectos nuevos que desde
ahora deseamos poner en marcha. 

Un pueblo no son solo 3 o 4, un pueblo lo forma su
gente y entre todos podemos hacer cosas muy
buenas y positivas para animarlo y darlo a conocer. 

Y como os he mencionado anteriormente con la
revista, necesitamos todo el apoyo posible en esta
nueva etapa y desde aquí os animo a que
participéis, que nos aconsejéis y que, sobre todo,
colaboréis. 

Además, aprovecho este espacio para dar la
bienvenida a nuestro querido Villanueva a Jorge.
Muchos le conoceréis y quien no, os animo a subir a
la Coronilla.  

Por último, mandar un beso muy grande a las
familias de quienes nos han dejado este último año
y ya no están con nosotros. 

¡Comenzamos nueva etapa!  



EL HOYO: 100
AÑOS
DESPOBLADO
ÁNGEL DE PABLO
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La historia la escriben los vencedores. La de
los celtíberos, que habitaron estas tierras
hace más de 2.000 años, la escribieron
Estrabón, Apiano y otros autores, romanos y
griegos romanizados que escribieron lo que
otros, los que ganaron, les contaron. Pero,
¿quién escribe la historia de una aldea
despoblada? Porque aquí nadie gana, o
nadie debería de ganar nada. Por eso la
historia hay que saber interpretarla, beber
de fuentes diversas que faciliten llegar al
agua primigenia. Esa historia real, ese
sucedido y los motivos por los que ha sido
así y no de otra manera, son de vital
importancia para entender lo que ocurre y
lo que está por venir y de ello aprender y no
volver a cometer los mismos errores.

No vamos a escribir la inmensa historia de
El Hoyo, aldea de Villanueva, en estas pocas
líneas, simplemente vamos a recordar unos
pocos datos. En agosto de 2003 nacía la
revista “El Pirino” y en ella un artículo, “El
Hoyo, 80 años despoblado”, en el que
comentamos unas pocas cosas que 20 años
después siguen estando igual, o no. 

La iglesia es menos edificio, más piedras se
han caído y las últimas palabras de aquella
página “Sería bonito recordar a los
pobladores de El Hoyo con una romería o
algo similar”, se han cumplido porque
desde aquel 2003, salvo los dos años de la
pandemia, hemos ido cada 5 de agosto a
merendar en la antigua plaza de la aldea. 

El Hoyo se despobló a finales de 1923 cuando las 8
familias que quedaban decidieron irse a otro lugar
con mayores posibilidades. El detonante fue la
muerte de un vecino, Juan Torre, porque el médico
no pudo llegar el 6 de julio de ese año. Es posible
que hubiera muerto igual, tenía 70 años, pero en
aquel momento ya se circulaba en vehículos a
motor por carreteras que no llegaban hasta aquí y
el médico ya no tenía caballo.

Unos años antes, en 1910, vivían allí 44 personas en
13 familias. Desde entonces, al menos 7 de esas
personas emigraron a América, 5 familias enteras
cambiaron de residencia y varios más fallecieron.  
En el momento en el que decidieron abandonar el
pueblo en el que habían nacido y vivido durante
generaciones, quedaban 23 personas en la aldea,
entre ellas, 8 menores. En otros tiempos es
probable que todos los que quedaban se hubiesen
trasladado a otro lugar, todos juntos, pero no fue
así, el destino los llevó a distanciarse físicamente y,
probablemente, emocionalmente. 



La mitad de las familias se trasladaron a
Ortigosa: Juan de la Riva García (que
contaba con 47 años) y su esposa
Ramona Torre Hoyuelas (46); Juana
Gómez Gómez (70), viuda de Juan Torre
Hernández (último fallecido); Rosa de las
Morenas Sáenz (39), viuda de Miguel
Izquierdo del Río y María Abad García
(47), viuda de Víctor Almarza Río, con sus
hijos Mamerta y Máximo. 

En Peñaloscintos se estableció Mateo
Herreros Pérez (50), viudo de Eusebia La
Riva García. En Villoslada José Bazo
Sáenz (58) y su esposa Inés Lasanta
Hernán (62). A Villanueva se trasladaron
Gaspar Ceña Callejo (51), su esposa
Tomasa Sanz García (49) y sus hijos
Esteban (23), Fernando (19) y Mariano (12). 

Más lejos, a Castrillo de la Reina (Burgos)
fueron a parar Juan Vilda Benito (41), su
esposa Manuela Cuadra Marín (40) y sus
hijos Clotilde (16), Alejandro (13), Cipriana
(9), Justo (6), y Pedro (última persona
nacida en el Hoyo el día 2 de noviembre
de 1921).

En este pueblo burgalés nació José en
septiembre de 1924 y unos años después,
en 1931, todos ellos se establecieron en
Villanueva.  

EL PIRINO / 4

Esta historia de la despoblación de El Hoyo no
debe servir sólo para conmemorar su
centenario, tiene que hacernos reflexionar,
porque la historia se repite. El Hoyo era un
pueblo antiquísimo, según cuentan las crónicas,
que durante cientos de años tuvo una población
estable, en torno a 12 familias.

Personas que vivían de forma desahogada, con
varios de sus vecinos figurando entre los
principales propietarios del municipio de
Villanueva y participando en órganos colegiados
de la provincia, vieron como poco a poco, al
principio sin darse cuenta, se iban creando
nuevas infraestructuras en otros sitios, se
invertía en centros médicos o escuelas,
disponían de comercios y fábricas productivas.
Entre tanto, en El Hoyo se alejaban de los
servicios, la situación económica empeoraba y
la población iba disminuyendo y envejeciendo
hasta la desaparición total. 

Hoy en día muchos pueblos están en una
situación parecida, con muy escasa población,
cada vez más envejecida y alejada de los
centros de actividad, es decir, en proceso de
desaparición. Únicamente aquellos pueblos que,
con el empuje de todos, logren aumentar su
población y, por ende, su actividad, seguirán
siéndolo. El resto quedarán para romerías,
celebraciones y aniversarios.



Lore, mi querida Lore. 

En esta edición de “El Pirino” no puede faltar una mención especial para tí y estoy feliz de ser yo la
que te dedique este artículo. 
El 4 de Junio de este año te proclamaste Campeona de España de Frontenis Preolímpico junto con el
equipo femenino del Club de Pelota Rio Águeda de Ciudad Rodrigo (Salamanca). Fue un día muy
especial por partida doble: por un lado, ganar algo tan importante y destacado y por otro lado,
conseguirlo en el día de El Ollano…¿casualidad? No lo creo. Hay momentos en la vida que están
destinados a suceder de una manera especial y mágica y este es uno de ellos. 

RAQUETAZO A LA VIDA
NURIA PULGAR
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El frontón de Villanueva
siempre ha formado parte de tu
vida y de tu día a día, pelotazo
tras pelotazo. Siempre has
encontrado tiempo para
empuñar tu raqueta. Recuerdo
como algo anecdótico, el día
que nos contaste qué carrera
habías elegido para cursar en la
Universidad. Todas nos
quedamos sorprendidas porque
esperábamos algo encaminado
hacia el deporte, que siempre te
ha gustado, pero aunque esa
fuera tu elección, nunca dejaste
de lado tu pasión. 

Pero comencemos desde el principio. Somos amigas desde hace casi toda una vida. Aquellos días
interminables en el frontón de Villanueva donde fuimos unas niñas felices jugando a 'primi' la mayor
parte del día, dejando la raqueta sólo para comer, merendar o cenar. Recuerdo incluso que algún año
organizábamos en agosto campeonatos de frontenis y venían a jugar de otros pueblos. 
En aquellos momentos, ya éramos conscientes de que apuntabas maneras. Con el paso del tiempo,
nosotras fuimos perdiendo el interés por la raqueta pero tú nunca lo hiciste. 

Fueron pasando los años y esa predilección por el frontenis fue llenando un espacio muy importante
en tu vida. Tu primera incursión más de lleno en este deporte fue la oportunidad que te brindaron de
poder entrenar en Villamediana a la escuela de frontenis femenino de La Rioja. A chicas, que como tú,
tenían esa ilusión por practicar ese deporte. Y poco a poco, te hiciste un hueco en la competición
profesional. Lo orgullosas que íbamos a verte jugar. Daba igual en dónde, lo importante era apoyarte y
que te sintieras arropada. Y con qué felicidad te acompañaban tus padres también……! Sabedores,
como los que más, del talento que atesoras. 

Y por fin, en Junio de 2022, consigues tu primer título regional de frontenis femenino proclamándote
Campeona de Castilla y León y ahora, Campeona de España. 



Lo banal o fácil que puede parecer todo esto plasmado en un articulo pero detrás de todos tus logros,
hay infinidad de temporadas lejos de casa, viajes interminables, mucho esfuerzo y dedicación a este
deporte que tan feliz te hace. Ha habido personas que no te lo han puesto nada fácil y a las que les has
callado la boquita. Momentos muy duros y piedras en el camino que has sabido sortear porque crees en
ti y porque amas lo que haces. Porque es muy difícil vencer a alguien que nunca se rinde. Porque has
dado voz al deporte femenino que tan ignorado está en muchas disciplinas deportivas. 
Porque es un honor para nuestro pueblo tener a una campeona como tú. Eres una luchadora de la pista
y de la vida. Porque sí, a veces la vida nos golpea fuerte y el año pasado, tuviste que disputar el partido
más duro de todos pero con constancia y perseverancia sigues adelante, día a día. Porque en eso
consiste, en no tirar la toalla y luchar. 

Precisamente por ser así como tú eres, el título de este articulo es "Raquetazo a la vida". Pero no un
raquetazo de los que duelen, no. Un raquetazo de los que inspiran, de los que ilusionan, de los que
pueden con todo, de los que llevan consigo fortaleza y poder. El poder de creer que, a veces, los sueños
se hacen realidad. 

Gracias, Lore. Gracias por ser como eres. Me siento inmensamente afortunada de que formes parte de
mi vida. TE QUIERO, AMIGA. 

Y como aquel día te dije, tu padre, Pachi, desde el Cielo estará orgulloso de su personita favorita.
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Como antigua alumna del CRA Cameros Nuevo, me hace especial ilusión escribir este artículo ya que el
Día del Árbol, era una de las excursiones en la que más disfrutaba junto con todos mis compañeros del
cole. Escribir este artículo me trae muy buenos recuerdos, me transporta a una época en la que era
muy feliz y por ello, os lo explicaré a continuación.

El Día del Árbol es una excursión en la que participan alumnos de todos los pueblos que conforman el
CRA Cameros Nuevo, cuyos colegios se encuentran en los pueblos de Torrecilla, Villoslada y Ortigosa. A
este grupo de alumnos, se añaden también los del colegio de Viguera, por forman parte de la
Hermandad de las 13 Villas. Esta última, colabora con todo el CRA a la hora de organizar los diferentes
preparativos que conforman este día con el fin último de que el día sea excepcional y todos lo disfruten
por igual.

DÍA DEL ARBOL EN
VILLANUEVA DE CAMEROS
MARINA SÁENZ
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Es importante mencionar que, el lugar
en el que se celebra la excursión va
variando cada dos años. El primero de
ellos se celebra en Piqueras, por ser la
sede de los trece pueblos; y el segundo
año, en el pueblo correspondiente, el
cual va rotando. En esta ocasión le ha
tocado a Villanueva de Cameros,
nuestro pueblo, y esta es la razón por la
que voy a centrar mi atención en este
último.

Es un día en el que todos los alumnos
pueden disfrutar de un gran repertorio
de actividades relacionadas con la
naturaleza. 

En primer lugar, se organizaron distintos grupos en función de la edad de los alumnos y de esta
manera, se adecuan las actividades a los interés y posibilidades de todos ellos. En concreto, los más
pequeños realizaron una serie de dinámicas para comprender todos los beneficios que nos dan los
árboles y la importancia que tiene el cuidarlos y respetarlos. Los medianos, realizaron actividades de
sensibilización e investigación del ecosistema forestal. Por último, los más mayores se convirtieron en
Agentes Forestales por un día con el objetivo de acercarles a su entorno natural más próximo.

Ina vez finalizado el turno de las primeras actividades, llegó la más importante y la que más caracteriza
a este día, la plantación de árboles. Este año se hicieron alrededor de 70-80 hoyos de plantación. Con
la ayuda de los Educadores Ambientales y Agentes Forestales además de la participación de los
alcaldes de todos los pueblos de las 13 Villas, los niños fueron plantando una gran variedad de árboles
alrededor de nuestro pueblo.



Después de tanto trabajo y esfuerzo por parte de todos, llegó el momento más esperado, la hora
de la comida. Este año, y debido a la reapertura del Bar de La Coronilla, pudo realizarse allí. En
total, comieron alrededor de 80 personas entre profesores, alumnos, agentes forestales,
educadores ambientales, alcaldes…Todos disfrutaron de un rico menú adecuado a todas las
edades. No me olvido de mencionar a Jorge, por su singular atención y dedicación en este día tan
importante para el pueblo y sobre todo, por la vida que está dando el bar a Villanueva. 

En último lugar, me gustaría dedicar unas palabras a mi tío Juan Carlos, el alcalde de Villanueva.
Su implicación en ese día fue excepcional, disfruta el que más organizando y colaborando en este
tipo de eventos y sobre todo que es lo más importante, viendo feliz a toda la gente de su
alrededor en su querido pueblo.

Como recuerdo de ese bonito día, quedan en nuestro pueblo todos los árboles plantados por los
niños en los alrededores de La Coronilla. 

¡¡A ver si hay suerte y todos salen adelante!!
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Un viaje que nunca olvidaras.
Es fácil. Generalmente los viajes los asociamos a vacaciones, escapadas, ocio en general. En nuestro caso, no
podremos olvidar el viaje a China, cuando fuimos a encontrarnos con Patricia. Un viaje intenso, cargado de
emoción y de miedos; poníamos punto y final a una larga espera; con Patricia (tenía que ser ella) y ya
formando parte de nuestras vidas, aun tuvimos algo de tiempo para intentar disfrutar de las curiosidades
de ese país, que siempre llevaremos en nuestros corazones.

Un sueño que te gustaría ver cumplido.
Elige tu (primitiva, bonoloto, euromillon) (risas); Bah, en serio, los sueños son difíciles de conseguir, incluso
puedes ser muy pobre aun siendo rico. Por pedir, me gustaría inventar algo, pero por más que pienso
siempre me salen cosas ya inventadas.

Si tuvieses que elegir a una persona de tu vida, ¿con qué persona te quedarías?
Si valoramos todas las etapas ya pasadas, mi madre, mi hermana, mi abuela.  Si me pides elección, sin duda
mi mujer; han sido, son y serán, muchas cosas vividas y por vivir. Como diríais ahora que está de moda la
expresión, “24/7”.

¿El recuerdo más feliz de tu vida?
Un recuerdo emocionante, muy difícil de describir y no tan lejano…. “cuando tuve por primera vez en brazos
a Patricia”. De más pequeño, guardo un bonito recuerdo, que aunque parezca mínimo, guarda un gran
valor. Mi primo Leandro que vivía en nuestra casa, me regalo una equipación del barsa;. Seguro que no se lo
he dicho, así que aprovecho esta ocasión para darle las gracias por haber formado parte de mi educación
en aquellos tiempos.

¿Tu lugar favorito de Villanueva?
Sin dudas el frontón; muchas horas, muchos juegos, muchas verbenas; para mí, centro neurálgico de la vida
de Villanueva. Y por otro lado, el precioso rincón de la “zona de las culebrillas”, (ya desaparecido), en el rio. A
ver si entre todos, a pesar de ser difícil, hacemos lo posible por intentar recuperar dicha zona.

¿Hay alguna anécdota de tu infancia en Villanueva que nos puedas contar?
Pues mira, hay una curiosa, y de la cual siempre me acuerdo, (pero siempre sin ningún tipo de rencor),
coprotagonizada con mi tocayo Roberto Gutiérrez. Una tarde en la zona de la carretera, con semblante
chulesco, yo argumentaba haber hecho un cursillo de judo, el cual me aseguraba estar en total defensa de
cualquier tipo de ataque. Estábamos gran parte de los niños y Roberto en 0.4 segundos me tiró al suelo, a
pesar de mi defensa, provocando carcajada generalizada y por supuesto, humillación el resto de la tarde
(merecido lo tuve). 

Cuándo erais pequeños que actividades o juegos realizabais?
De mas pequeños juegos en la plaza (semana, peonza); por la noche “tres navíos” y “el bote”. En el frontón,
pala…. Futbol y más futbol. Tuvo mucha importancia los años que el cura D. Carlos estuvo en Villanueva;
implicado en numerosas actividades tanto sociales como deportivas.
Hicimos un campamento de una semana en Ollano (todo el que estuvo lo recordará gratamente). Ahora los
niños juegan de diferente manera, socializan de forma distinta, cada uno con su móvil en la plaza...estoy
convencido que incluso wasapeando entre ellos. ¿Es mejor? ¿Es peor?... que hablen los sociólogos.
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HOY HABLAMOS
CON "JORCHUS"
MARÍA GARCÍA 
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¿Qué nos diferencia nuestra generación de la vuestra?
Sobre todo la velocidad y la paciencia. Todo lo queréis o lo tenéis al instante, y lo que viene por detrás ni te
cuento. Y el esfuerzo; vuestra generación igual menos pero los más jóvenes, incluso los niños, no luchan ni
se sacrifican, ni para conseguir cualquier tipo de éxito (arrojan la toalla). Gran parte de culpa es de los
mayores, padres, abuelos….. “superprotección”… ¿es bueno?. ¿es malo?.... que hablen nuevamente los
entendidos. 

Cuéntanos algún recuerdo/anécdota de La Goya en Villanueva
No te sabría decir ahora, pero fijo que muchas; tenía mucho sentido del humor al igual que todos sus
hermanos; sobre todo mi tía Fabia. Ahora no tanto, pero en esos años, el pueblo era una gran familia. Mi
abuela Goya siempre ha vivido con nosotros, en casa de mis padres, en su casa. A los padres se les quiere….
A los abuelos se les adora.

Cuéntanos el motivo de que la gente te llame “Jorchus”, la gente joven no lo sabemos.
Curioso….. cuando era pequeño, tenía una cazadora blanca, chula, con una etiqueta bastante generosa que
ponía Jorchus. Me imagino que era el modelo o la marca….. Jorchus, Jorchus, Jorchus... así se quedó y hasta
hoy. Es cierto que salvo en el ámbito laboral y en el cercano familiar, todo el mundo me conoce por Jorchus.
De siempre, desde pequeño…. Me gusta.

Tu padre siempre se ha comentado que es un fiestero, tú en cambio eres más tranquilo, aunque de
joven….. ¿Cómo crees que va a ser tu hija? ¡Tus sobrinos ya pisan fuerte!
Si me pones a Txomin en el nivel de fiesta y energía, abandono el barco. Ha estado siempre en el top ten,
aunque lógicamente ha levantado el pie del acelerador. Yo soy más tranquilo, aunque como todo está
relacionado con la genética, algo he arrastrado y arrastro. Mi hija, espero que se divierta, que disfrute, que
viva la vida al momento, pero que sea responsable y sobre todo guarde respeto. Ese respeto, que poco a
poco y a pasos agigantados se está perdiendo…una pena.

Respecto a mis sobrinos….Maria, hace tiempo que vuela sola y estoy convencido que alcanzará cualquier
meta que se proponga. Diego es más pillo, más revoltoso, pero sumamente cariñoso. Ambos y al igual que
los de su generación, “búhos”, “amantes de la noche”…..seguir disfrutando.

Se cumplen 20 años de la revista y un pajarito me ha contado que todo surgió en un viaje a Mallorca.
Cuéntanos un poco más.
20 años ya…cómo pasa el tiempo. Hicimos un viaje a Mallorca, Maria y yo, con Ángel y Alicia. Nos
acompañaba una cosa diminuta de 3 años, chupete en boca y pegado a una almohada; ahora para hablar
con Miguel hay que mirar hacia arriba. Como suele ocurrir con tantas cosas, alrededor de 
unas cañas de cerveza se fraguó lo que hoy en día sigue siendo uno de
los iconos de la Asociación de Amigos (la revista). Mano a mano con
Ángel, elaborábamos los artículos, entrevistas, fotos; al principio se
llegaron a realizar hasta tres ediciones anuales. Después de un tiempo,
deje de participar en la revista; parece ser que algún artículo, enfocado
con algo de critica pero siempre con el objetivo de mejorar, no era del
agrado de todo el mundo. Siempre lo he tenido claro; no podría estar
en Villanueva teniendo que desviar la mirada en algún momento. 

Ahora estáis vosotros tomando las riendas; seguro que unos pocos,
siempre es así. Seguir como sea y disfrutar de la elaboración de las
distintas actividades que realizáis por y para el pueblo. 

Hay gente que me dice…. “subes poco por el pueblo”. Nada ni nadie
tendría que ser criticable. ¡Que me gustaría subir mas! (si), ¡Que hay
más cosas además de Villanueva! (también). 



FOTOGRAFÍAS COMO
REFLEJO DE LA HISTORIA

La fotografía es un reflejo de la historia. Por ello es tan
importante su conservación y de ahí nace el proyecto de
Urbano Espinosa para recuperar y conservar las fotografías
realizadas por Inocencio Ruiz, “el fotógrafo de Lumbreras”,
su abuelo. Dentro de esto proyecto se encuentra la
exposición que va a tener lugar en Villanueva entre el 10 de
agosto y el 10 de septiembre de 2023 siguiendo la senda de
las ya realizadas en Lumbreras, San Román y Montenegro
de Cameros. Se va a inaugurar con una charla en el salón
del Ayuntamiento el día 10 de agosto a las 18:30 según
programa de actividades de la Asociación de Mayores de
Villanueva.

En agosto de 2022, Urbano nos pidió colaboración para
recuperar fotografías realizadas entre 1910 y 1965
aproximadamente. Varias personas cedieron originales
que han sido digitalizados y restaurados para ser devueltos
a sus dueños. Posteriormente se ha realizado una
selección para la exposición según diversos criterios:
temática, época, formato y una representación de
personas que las cedieron.

ÁNGEL DE PABLO
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DANZAS TRADICIONALES DE VILLANUEVA

El proyecto no termina con esta exposición,
probablemente se haga otra en 2024 y está prevista la
publicación de un libro en gran formato que recoja una
gran cantidad de fotografías. Hay que reseñar que
únicamente se recogen las realizadas por Inocencio por
lo que algunas de las personas que han cedido
fotografías no verán las suyas ni en la exposición ni en la
publicación mencionada. No obstante, posteriormente, y
si existe interés, se podría realizar otra publicación con
estas y otras fotografías que reflejen las vivencias de las
gentes de Villanueva que son las que forjan la historia de
un pueblo.

Os animamos a visitar la exposición y a seguir cediendo
fotografías, en especial a las personas que no lo han
hecho, para poder representar a un mayor número de
familias y que tanto futuras exposiciones como la
publicación prevista sean lo más plural posible. En el
cartel hay un código QR que permite acceder a mucha
más información digital sobre la exposición y el proyecto
mencionado.

Las danzas tradicionales, de carácter procesional, son un
claro ejemplo del patrimonio inmaterial desaparecido en
muchas poblaciones. Los pueblos con danzas en la
actualidad las tienen, en muchos casos, porque las han
recuperado. Un caso concreto es el de Ortigosa, donde se
volvió a danzar a finales de los años 40 del siglo pasado
gracias al empeño del tío Mesio.
Muchas veces nos hemos preguntado si en Villanueva
había habido danzas en alguna ocasión, en otros
momentos se ha hablado de recuperarlas si es que habían
existido, pero siempre se ha quedado en pequeños
comentarios. Para poder saber algo más sobre este tema,
nos hemos puesto a investigar y hemos encontrado
algunos indicios que nos llevan a pensar que sí, que en
algún momento de la historia pirina se danzaba.
Ya sabíamos, porque quedó escrito en los libros de la
reedificación de la ermita de los Nogales, que cuando se
inauguró en agosto de 1759 se lanzó un castillo de pólvora
y hubo “lucida danza”. En aquellos años las danzas eran
muy habituales en muchos lugares de España.
Si hablamos de patrimonio inmaterial en La Rioja
tenemos que acercarnos a “riojarchivo.com” un lugar
para conservar canciones, cuentos, juegos, leyendas, etc,
etc...

Los que mantienen tan importante archivo cultural, son
los autores de “Las danzas procesionales de Cameros y el
norte de Soria” donde refiriéndose a Camero Nuevo
dicen: “La mayor parte de los pueblos de esta extensa
comarca tuvieron danzas procesionales durante el siglo
XX. Los danzadores llevaban –y aún llevan en las pocas
localidades donde pervive– sayas almidonadas de color
blanco. Ejecutan un amplio repertorio de paloteados o
troqueaos, como suelen llamarse en La Rioja”. Es otro
indicador, si la mayor parte han tenido…
Hemos comentado que en Ortigosa las recuperó
Nemesio García Oteiza (tío Mesio) quien se estableció allí
después de vivir unos años en Villanueva. Muchos
recordaréis a su hermana Margarita que vivió junto a su
marido Joaquín “el Portu” en el Barrio Alto. Aquí tenemos
que acudir a un libro “Cancionero popular de La Rioja”
que recopila mucho material recogido en los años 40 y
50. En este libro, en la sección “danzas de palos” se
recoge una señalada con el número 456 y la nota “Dictó:
Nemesio García Oteiza, 56 años, guarda forestal. La
aprendió, siendo niño, en Villanueva de Cameros”.
Parece que Villanueva tuvo sus danzas por lo que si
alguien con capacidad musical quiere recuperarlas, tiene
material y argumentos para hacerlo.

ÁNGEL DE PABLO



El pasado 3 de Septiembre de 2022, se celebró en Villanueva la V Marcha Pirina y en su momento, la
nueva organización del evento estaba ansiosa desde días antes para que todo saliese lo mejor posible. 
A las 8:30 unos 120 participantes comenzaron la marcha en dirección al camino del Ollano y
posteriormente en una serie de sendas entre túmulos hasta llegar al primer avituallamiento. 

Antes de llegar hasta este primer avituallamiento, los presagios de que algo podía salir mal, se
hicieron realidad y me empezaron a llegar mensajes de que había mas de 60 personas perdidas por el
monte, ya que habían cruzado los caminos e iban en dirección contraria. 

Tras estos momentos de tensión, y que alguno que otro se hizo la marcha un par de veces entre ir y
venir, todos los participantes consiguieron llegar al final sin problemas. 

En el final de la jornada, pudimos disfrutar todos los participantes de una agradable comida. Los
problemas de la señalización quedaron como una simple anécdota y todo el mundo estaba encantado
en como fue avanzando el día y lo bien que lo pasamos. 

Por todo ello, en este 2023 venimos renovados con la VI Marcha Pirina que se celebrará el 9 de
Septiembre. Es cierto, que en la anterior edición no salíamos del termino municipal de Villanueva,
pero este año nos movemos y pasaremos por Pradillo, Montemediano y Nieva. 

Iniciaremos desde la plaza de Villanueva con dirección a la Iglesia y comenzaremos a ascender por el
antiguo Camino Real hasta Las Rehoyas. Después, continuaremos por la pista hasta Montemediano
donde llegaremos al primer avituallamiento y punto en el que se separan el recorrido corto y largo. El
recorrido largo se adentra en el pueblo de Montemediano,  continuaremos por caminos anchos unos
cuántos kilómetros hasta llegar a la ermita de San Julián, desde donde seguiremos por las pistas hasta
volver otra vez al pueblo de Montemediano. Desde este punto, cogeremos otra pista para el último
trozo de la marcha en el cual, esta vez por caminos menos marcados, llegaremos a Villanueva a través
del Barrio Alto.

EL PIRINO / 12

MARCHA PIRINA 
DAVID FERNÁNDEZ

Desde la organización, esperamos que este
año 2023 consigamos señalizar el recorrido
con mayor precisión y así poder evitar, en la
medida de lo posible, que la gente se
pierda. 

Además, queremos agradecer a los
patrocinadores del año pasado y de este por
su colaboración ya que sin ellos sería
imposible realizar esta actividad. Hacer
hincapié en todos los organizadores de la
Marcha, en especial a Ángel de Pablo que la
idea del recorrido es suya y es el gran
artífice de que las cosas salgan bien. 

Espero que, un año más, os animéis a participar y disfrutemos todos juntos de esta actividad. ¡Podéis
apuntaros desde hoy mismo en el QR! 



NOELIA FERNÁNDEZ
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Aunque parezca mentira, hace no mucho, vivimos
una pandemia, y con ello perdimos a personas
esenciales en nuestra vida, de las que
personalmente, no pudimos despedirnos como
hubiéramos querido y una de ellas, fue mi abuelo,
Luis Sánchez, “El francés”. 
Su vida se apagó mucho antes de que él se fuera,
pero nos dejó tantas cosas buenas que sería
imposible describirlas todas, me quedo con una, su
amor por Villanueva, sus calles, sus lugares, sus
anécdotas. Todos sus nietos aman el pueblo que
una vez hizo que mis abuelos se conocieran, se
enamoraran y fueran eternos. 

Mis abuelos emigraron a París buscando un futuro,
lo consiguieron y gracias a ello nos contaron las
mejores anécdotas que siempre permanecerán en
el recuerdo, sin olvidarse nunca de sus orígenes, de
que por siempre serían pirinos. 

El duelo, es demasiado doloroso, nos aferramos a la
idea de que las personas que queremos no se
pueden ir y deben de ser eternas, pero por
desgracia, la vida arrebata a quienes queremos, se
necesita tiempo para poder superarlo o para
aprender a vivir sin esa persona, y cuando parece
que lo hemos superado, nos invade la mente con los
recuerdos más bonitos que hemos vivido con ellos.
Mi abuelo subía a toda la velocidad a Villanueva,
llamaba al timbre de mi casa a las ocho de la
mañana, llegaba y siempre tenía alguna cosa que
hacer. Siempre tendré esa imagen de él sin
camiseta limpiando la piscina, o cualquier cosa, el
motivo era no parar. 

Jugar a las muñecas en la plaza todas juntas en el
mismo lugar que una vez recorrió mi abuelo
jugando y viviendo, jugar al frontenis en el frontón,
picarnos, disfrutando en el mismo sitio 

AQUEL LUGAR
QUE TANTO
NOS DIO

donde mi abuelo bailaba de joven. 

Subir a casa, a pesar de todo lo que cuesta subir
hasta allí, pero emocionarte porque es tu hogar,
un hogar formado por una lucha interminable
por parte de mis abuelos.  
Irte todos los veranos de tu pueblo llorando por
la ventanilla sabiendo que de nuevo, había sido
uno de los mejores veranos, y con la pena de
saber que todavía quedaría un año para volver a
ver a personas que tanto querías.

Hablo en general cuando digo que Villanueva
nos ha visto crecer, ya no físicamente, si no
psicológicamente, ha visto como siendo niños
hablábamos de la vida que nos gustaría tener, y
como poco a poco lo vamos consiguiendo. 

Nos ha visto reírle a la vida, disfrutar tanto que
doliese el corazón, también nos ha visto hacer
locuras, ya sabéis, los primeros cigarros, los
primeros cubatas, los primeros amores, incluso
las primeras desilusiones, las noches de lloreras y
derrumbes, los días de caídas pero que hablando,
se resuelve, nos convertimos en una familia, a
pesar de que ahora cada una tenga su vida, nos
une algo mucho mas fuerte, el amor, el
sentimiento por las calles de nuestro hogar,
Villanueva. 

Gracias abuelo, por transmitir a tu familia este
amor, este cariño desde pequeños que todavía
perdura, y lo hará siempre. 
Gracias a mis amigos por hacer que los recuerdos
mas bonitos de mi vida estén entre esas calles,
en esos lugares que siempre transmitirán una
paz, que curan el alma. 
Porque donde has sido feliz siempre regresaras. 



Ya ves, Pavone, aquí me tienes: bolígrafo en mano e intentando escribir unas líneas a la eternidad
mientras todavía oigo el eco de tus pasos. Aunque la verdadera dificultad no estriba en resbalar una
y otra vez sobre tu sombra y sentir las fauces del vacío en todo mi ser, sino en tratar de acotar en
palabras algo tan escurridizo como tu persona. En ese terreno todo límite se antoja falaz.

Sería fácil hablar del personaje, al fin y al cabo metiste muchas horas en el escenario y cualquiera
que te conozca sabe de idas y venidas, de pecados y virtudes… puro marujeo al fin y al cabo. 

Más complicado es recordar a la persona sin ser rehén de una actitud tendenciosa, acerca de aquello
que poca gente ha conocido de ti y que tan bien te encargaste de ocultar, y me parece oportuno
tomar como punto de apoyo tu rostro, porque el mismo es una alegoría de tu existencia: de un lado
la máscara, la distracción, el escondite, la justificación. Y de otro, disimulado, la desnudez, la
espontaneidad, la creatividad, la causa. Este lado del rostro, que sólo vestido de marinero mostraste,
es lo que considero que escondiste al mundo.  
Creo que tu carta de navegación estuvo marcada por dos coordenadas: la fragilidad y el desapego.

Desde niño fuiste un ser vulnerable, por dentro y por fuera, aunque no sé qué fue antes, si el huevo
o la gallina. Lo que sí sé es que aquel niño vivía en un mundo de convenciones donde no eras nadie
sin sufrir, así que no pudiste vivir jugando y te tocó jugar viviendo. Ese ser quebradizo demandaba
cariño, atención y recibía realidad a raudales, pero a ti nadie te explicó el juego, así que convertiste
esa fragilidad en blasón de tu andadura, un grabado en tu armadura errante y, como el ingenioso
hidalgo, luchaste contra molinos para justificar tus “travesuras”. Pero esa endeblez también se
derramaba entre tu mundo más próximo y te volvía sensible y compasivo, poniendo la primera
piedra del puente cada vez que lo derribabas o inventándola si el incendio era cosa mía. En especial,
esa virtud se desplegaba con la gente más joven y con los niños, pues creo que jamás esa
sensibilidad salió de allí, reclamando una deuda al destino sin saber que su ley no atiende súplicas.

Respecto al desdén, tampoco hubo término medio ni equilibrio alguno. Lo tomaste en bruto, tanto
que obviaste una enfermedad hasta que fue demasiado tarde. Lo quisiste para ti solo, navegaste por
mares de pecado, pero jamás te permitiste romper juguetes ajenos; para ellos la mejor de las
suertes. Pero me quedo con lo bueno de aquello: del poco afecto que tenías a lo material si
satisfacía las necesidades de otros por superficiales que fueran, recuerda cuando me regalaste
aquel póster de tu amada chica rubia para que yo no llorase; de cómo la escasez no te impidió hacer
feliz a una niña de diez años con el uniforme de tu querido Madrí, de los últimos meses bromeando
con la situación -“solo puede quedar uno”- le dijiste al navarro.

Ahora que solo queda uno, resuenan en mi interior muchos timbres: cuando llego a Villanueva la luz
de tu Hostal no es la misma, cuando entro en el bar y pido una caña, no se sirve con el sarcasmo
pertinente, cuando entro a tu habitación (sí, siempre te robaré tu ropa) no apesta a reig 7, cuando
entro al comedor ya no escucho las tristes canciones de tu querido guajiro…

Recientemente, en unas vacaciones, al regresar, Araceli depositó arena en una botella para
llevársela de recuerdo, simbolizando la captura de unos bonitos recuerdos (es curioso como
intuimos desde pequeños que lo fijo jamás satisfará el alma). Yo también guardo muchísimos
momentos, más buenos que malos, que he pasado a tu lado: de aquellos partidillos en el bar viejo
donde un palillero hacía las veces de balón, de los viajes al Bernabéu, de nuestras rutas
gastronómicas, de las juergas, de las giras de verano en las que “nadie nos daba”, de alguna que
otra pelea, de las reconciliaciones ofreciendo con nobleza tu mano…Yo también he depositado cada
uno de esos recuerdos en mi corazón y a diario me deleito con ellos pues, son armazón de mi
existencia. Allí donde estés, siempre serás arena en mi memoria. 

Te quiero, piel roja.

EL PIRINO / 14

HASTA SIEMPRE, 
SOCIO

DAVID SÁENZ



Esta revista se ha podido llevar a cabo gracias a las subvenciones de la Consejería de Desarrollo  
Económico e Innovación del Gobierno de La Rioja y del Ayuntamiento de Villanueva de Cameros 

EL 
PIRINO


